

Gratifican a 264 servidoras judiciales por excelencia en desempeño



# Recibe premio internacional la Secretaría de Hacienda por rescate a Pemex, celebra Sheinbaum

LEOBARDO HERNÁNDEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo celebró el premio internacional que recibió la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) por la estrategia de rescate a Petróleos Mexicanos (Pemex) sin afectar las finanzas del gobierno.

Pág. 5

Entrega GEM premios a los 60 ganadores del concurso Productores y Productoras de Maíz Nativo y Amaranto



Pág. 7

# PORTAL Liberación

Ejercerá Toluca 5 mil 500 mdp con respaldo unánime del cabildo; habrá descuentos en pagos de agua y predial



Orgullosamente UAEIM la única ortodoncista en la Academia Mexicana de Ciencias



Pág. 4

Pág. 7

Estalla otro polvorín en Tultepec; trasladan al hospital a una niña y un adulto mayor heridos



Pág. 2

Realizan 13º concierto navideño de la UAEM en catedral de Tenancingo



Pág. 8

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), a través del Plantel 'Dr. Pablo González Casanova' de la Escuela Preparatoria, llevó a cabo la 13º edición del tradicional concierto navideño a cargo de la Banda Universitaria de Marcha, en la catedral del municipio mexiquense de Tenancingo.

Inamovible Sheinbaum en defensa a paisanos vulnerados por Trump



Pág. 5

Logra GEM sustanciosa reducción de extorsión y robos de vehículos



Pág. 2

Participa la SeMujeres Edomex en emisión de lineamientos nacionales para erradicar la violencia sexual en las escuelas



Pág. 2

Con juguetes y aguinaldos, DGA alegra los corazones de menores a resguardo del DIFEM



Pág. 8

Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- Pésimo 2025 para oposición.  
- Baja robo de auto y extorsión.  
- Aprueba Toluca presupuesto.

Pág. 4

**L**a gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, dio a conocer que se redujo en un 38% el robo de vehículos y en 36% la extorsión en el Estado de México, de enero a noviembre de 2025, durante su participación en la reunión de Coordinación Interestatal contra el Robo de Vehículos, encabezada por las gobernadoras y representantes de Morelos, Ciudad de México, Guerrero, Querétaro, Hidalgo, Tlaxcala y Puebla.

"Es importante establecer que es primero gracias a la coordinación que hay entre los tres niveles de gobierno, iniciando por nuestra presidenta de la república, Claudia Sheinbaum Pardo, que ha hecho un gran esfuerzo. Segundo, la coordinación que hay con nuestros compañeros que tienen la Mesa de Paz", indicó la maestra Delfina Gómez.

Además, en la reunión en la que participan las secretarías y fiscalías de los estados, se hizo un reconocimiento al Estado de México por las acciones que implementa para inhibir el delito de extorsión, el cual ha registrado una disminución del 36%, gracias a operativos en penales y la implementación de la Estrategia Nacional.

De acuerdo con cifras oficiales de la Fiscalía estatal, también se logró un resultado positivo con el delito de robo a transporte de carga, con una baja de 20% en la entidad.

# Logra GEM sustanciosa reducción de extorsión y robos de vehículos



En ese sentido, destacaron la Operación Senda, la cual desplegó fuerzas federales y estatales en vialidades y carreteras en 46 municipios mexiquenses, cuyos resultados fueron 68 detenidos y 137 inmuebles asegurados.

Las y los gobernadores adelantaron que para 2026 en la Reunión de Coordinación Interestatal se analizarán los avances en materia de extorsión, así como el reforzamiento en las revisiones de Centros Penitenciarios y la operación de inhibidores de señales electromagnéticas en dichos penales.

Asimismo, la gobernadora Delfina Gómez destacó que en las Mesas de Paz que encabeza diariamente, se incorporó el Poder Judicial de la entidad, lo que ha posibilitado avanzar en las judicializaciones y en el combate a los ilícitos.

En la Reunión de Coordinación

Interestatal participaron Horacio Duarte Olivares, secretario general de gobierno del Estado de México; Cristóbal Castañeda Camarillo, titular de Seguridad estatal; José Luis Cervantes Martínez, Fiscal del Estado de México, así como autoridades de seguridad federal y fiscalías de las entidades.

(Foto: Especial Portal)

## Participa la SeMujeres Edomex en emisión de lineamientos nacionales para erradicar la violencia sexual en las escuelas

**M**aría Esther Rodríguez Hernández, Secretaria de las Mujeres, participó en una Mesa de Trabajo de la LVII Sesión Ordinaria del Sistema Nacional de Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de la Violencia contra las Mujeres, en la que destacó la importancia de la coordinación interinstitucional.

Esto con la finalidad de dar continuidad al compromiso del gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez con la erradicación de todas las formas de violencia contra niñas, adolescentes y mujeres.

(Foto: Especial Portal)



## Estalla otro polvorín en Tultepec; trasladan al hospital a una niña y un adulto mayor heridos



ORLANDO SALINAS

**U**na niña y un adulto mayor heridos fue el saldo de una fuerte explosión de pirotecnia en la zona conocida como La Saucera en el municipio de Tultepec, elementos de Protección Civil atienden la emergencia.

La tarde de este jueves, cuerpos de emergencias fueron alertados de una fuerte explosión de pirotecnia en la zona conocida como La Saucera, municipio de Tultepec donde se elaboran juegos pirotécnicos.

Inmediatamente al lugar se

trasladaron elementos de Protección Civil y Bomberos, quienes al llegar apagaron las llamas, asimismo atendieron a dos personas heridas: una menor de 10 años y un hombre de 60 años de edad.

Sin embargo, debido a las lesiones que presentaron, fueron trasladados a un hospital de la zona para su atención médica.

Elementos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), se encuentran en el lugar realizando los peritajes correspondientes para determinar qué fue lo que ocasionó la explosión.

(Foto: Especial Portal)

**PORTAL**  
Liberación

Director General  
**Esteban Rivera Rivera**

Subdirector editorial  
**Luis Leobardo Hernández Sánchez**

Editora web  
**Emely de Jesús Carmona**

Diseño  
**Daniel Jasso Carbajal**

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca, Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

**Viernes 19 de diciembre de 2025,**  
Año 26, No. 7425

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia.

Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:  
**Esteban Rivera Rivera**

Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitación de Título y Certificado de Licitación de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios ([http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP\\_resultadosm2.php?idr=2175&m-dio=3](http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosm2.php?idr=2175&m-dio=3)) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C.

**L**a gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó constancias de promoción de nivel o rango salarial a personas servidoras públicas del área médica del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMYM), como parte del Programa de Recategorizaciones y Estabilización Salarial.

“Es un acto en el que se valora su desempeño, su vocación de servicio, su calidad y calidez humana, con la que han dado atención a los pacientes, a la familia, procurando la salud y reconfortando a los familiares durante la enfermedad, es un reconocimiento a su formación continua, a las largas jornadas de trabajo y a su confianza y compromiso de prestar un servicio médico con sensibilidad y con humanismo”, recalcó la mandataria mexiquense.

Este programa incluye diversos acuerdos entre gobierno y sindicatos para ordenar, jerarquizar y regularizar la situación laboral y salarial de los empleados públicos, con ello se procuran sueldos equitativos, acorde a las tareas y experiencia del puesto, así como el cumplimiento de responsabilidades.

Destacó la labor que realizan responsables de áreas como jefaturas de

# Oficializa la gobernadora promoción de rangos de personal del ISSEMyM



servicio y departamento, direcciones y subdirecciones, quienes son piezas claves para garantizar el bienestar de las y los derechohabientes, por lo que

este acto de justicia laboral es un aliante para reafirmar su compromiso.

La gobernadora Delfina Gómez dijo que con este personal de salud

hay garantía de una atención médica, respetuosa, empática y muy profesional, por lo que deben sentirse orgullosos de la institución a la que pertenecen.

Mónica Chávez Durán, Oficial Mayor del gobierno del Estado de México, afirmó que este importante paso disminuye la rotación de personal y asegura la permanencia de quienes cuentan con la preparación para brin-

dar servicios de calidad.

En su participación, Ignacio Salgado García, Director General del ISSEMYM, resaltó la importancia de consolidar al personal de este Instituto de Salud, el tercero más importante a nivel nacional, con más de 9 mil servidores públicos, 70% de ellos del área médica, para brindar atención a los derechohabientes.

(Foto: Especial Portal)

## Gratifican a 264 servidoras judiciales por excelencia en desempeño

“Reconocer el trabajo diario de las y los integrantes de la familia judicial, es un acto de justicia, motivo de alegría y fiesta porque ellas y ellos sin importar las adversidades mantienen este Poder Judicial como una gran institución”, expresó el magistrado Héctor Macedo García, presidente del Tribunal Superior de Justicia, al entregar estímulos y recompensas a 264 servidoras y servidores públicos.

En el Aula Magna ‘Mdgo. Lic. Gustavo A. Barrera Graf’ de la Escuela Judicial, donde se reconocieron las categorías de: permanencia en el servicio, desempeño destacado, desempeño a servidores públicos operativos, técnicos o profesionales, atención al público, decanato y pin de plata, Macedo García calificó el evento como un acto de justicia para quienes, sin importar las situaciones adversas entregan lo mejor de sí cada día, enalteciendo a la institución. Reiteró su compromiso con las y los trabajadores, subrayando que junto a las y los integrantes del Órgano de Administración Judicial continuarán dignificando su servicio.

“El Estado de México es referente nacional en la implementación de una de las reformas de mayor trascendencia que reconfigura la estructura funcional del Poder Judicial, y la forma en que se legitiman a las personas juzgadoras; eso fue y ha sido posible gracias al profesionalismo, entereza y al amor institucional que nos identifica a los más de 6 mil 500 servidoras y servidores que conformamos la familia judicial y que son la base que sostiene la impartición de justicia en la entidad” destacó el magistrado Fernando Díaz Juárez, Presidente del Órgano de Administración Judicial.

El magistrado refirió que hoy se celebra el activo más importante que tiene el Poder Judicial, su capital humano “ustedes son quienes



hacen posible que en la entidad más importante del pacto federal, la impartición de justicia, sea un referente a nivel nacional” resaltó.

“Recibir un estímulo o una recompensa por nuestro trabajo, no es únicamente un motivo de orgullo personal, es un recordatorio del valor que tiene el servicio público ejercido con honestidad, responsabilidad y vocación, cada reconocimiento que hoy se entrega, representa horas de esfuerzo, decisiones tomadas con cuidado, compromiso cotidiano y una profunda convicción de servir a la justicia y a la sociedad mexiquense”, manifestó en nombre de las y los galardonados, la Jueza Mercedes Nájera Jaimes, adscrita al Juzgado de Control Especializado en Casos y Órdenes de Aprehensión en Línea.

Destacó que el reconocimiento que hoy recibe pertenece también a las y los compañeros con quienes se comparten largas jornadas, retos complejos y la responsabilidad de cumplir con la ley y la ciudadanía.

Participaron también los Magistrados y Magistradas integrantes del Órgano de Administración Judicial, Elizabeth Rodríguez Colín, María Alejandra Almazán Barrera, Pablo Espinosa Márquez y Hernán Mejía López; así como el Magistrado José Luis Embris Vásquez, Director General de la Escuela Judicial.

(Foto: Especial Portal)

## Sellan alianza Contraloría del Edomex y el IHAEM para mejorar el manejo de las finanzas públicas con capacitación

**E**n representación de la gobernadora del Estado de México, Hilda Salazar Gil, y el Vocal Ejecutivo del Instituto Hacendario del Estado de México (IHAEM), Arturo Pontifex Martínez, encabezaron la Firma del Convenio de Coordinación Administrativa entre ambas instituciones.

El convenio tiene como finalidad establecer mecanismos de colaboración para la formación y profesionalización del personal de la Secretaría de la Contraloría y del Instituto Hacendario del Estado de México, así como facilitar el intercambio de información en materia académica, de investigación, experiencias y buenas prácticas en áreas de interés común.

Al hacer uso de la palabra, Hilda Salazar Gil mencionó que el gobierno del Estado de México, encabezado por la maestra Delfina Gómez Álvarez, refrenda su compromiso con la capacitación y profesionalización de las personas servidoras públicas, como base para fortalecer el desempeño institucional y ofrecer un servicio público eficiente, íntegro y cercano a la ciudadanía. En este sentido, destacó la firma del Convenio de Coordinación Administrativa con el Instituto Hacendario del Estado de México como una acción estratégica para el fortalecimiento institucional.

También, la contralora Salazar Gil aseguró que la coordinación interinstitucional es fundamental para impulsar la transparencia, la rendición de

cuentas y la mejora continua del servicio público, en congruencia con los objetivos del Plan de Desarrollo del Estado de México 2023-2029.

Mediante este instrumento, ambas instituciones desarrollarán de manera conjunta capacitaciones, cursos, diplomados, talleres y conferencias, orientados a temas relacionados con las faltas administrativas y hechos de corrupción, así como a la vigilancia, fiscalización y control de los ingresos, gastos y recursos de la administración pública.

En el acto participaron como testigos de honor el Secretario de Finanzas, Oscar Flores Jiménez, y el Encargado de la Subsecretaría de Control y Auditoría de la Secretaría de la Contraloría, Raúl Armas Katz.

En su participación, el Secretario de Finanzas, Oscar Flores Jiménez,

señaló: “Este convenio representa un avance concreto en la coordinación interinstitucional, al establecer bases sólidas para la formación y profesionalización de las personas servidoras públicas, así como para el intercambio de información, experiencias y buenas prácticas en materia de control, investigación y mejora de los procesos administrativos. Todo ello con un propósito común: construir un Estado de México más justo, más equitativo y más confiable ante su gente”.

Asimismo, se llevarán a cabo procesos de evaluación para la certificación de competencias, alineados a las Normas Institucionales de Competencia Laboral, con el objetivo de fortalecer el desempeño y la ética en el servicio público.

(Foto: Especial Portal)



MARTHA ROMERO

**E**l Cabildo de Toluca, por unanimidad, aprobó el proyecto de presupuesto para el ejercicio fiscal 2026 que contempla la aplicación de más de 5 mil 500 millones de pesos, en cumplimiento a lo dispuesto por la ley, por lo que el alcalde Ricardo Moreno Bastida recibió el respaldo y el voto de confianza de los integrantes del cuerpo colegiado.

El documento mantiene estabilidad financiera, no contempla incrementos generalizados de impuestos, presenta un endeudamiento controlado conforme a la Ley de Disciplina Financiera, garantiza la operación básica del municipio y la continuidad a la prestación de servicios públicos.

Durante la sexta sesión extraordinaria de Cabildo, Moreno Bastida dio a conocer que gracias a una administración adecuada de recursos y de los rendimientos financieros, Toluca ahorró alrededor de 7 millones de pesos, con lo que se podrán realizar siete obras más en beneficio de la población.

Por ello, los ediles aprobaron el acuerdo para realizar la modificación del Programa Anual de Obra del Ejercicio Fiscal 2025, cuyos ajustes permitirán contar con un instrumento único, consolidado y actualizado que refleje la totalidad de las obras públicas autorizadas durante el presente ejercicio fiscal, con lo que se garantiza congruencia presupuestal, transparencia y la adecuada rendición de cuentas ante los órganos fiscalizadores.

En este sentido, el alcalde explicó que con esta acción se modifica el programa que llegará a 160 obras en este capítulo y a una totalidad de

# Ejercerá Toluca 5 mil 500 mdp con respaldo unánime del cabildo; habrá descuentos en pagos de agua y predial

187, con la suma de otros mecanismos, todo ello para elevar la calidad de vida de las familias toluqueñas.

En esta sesión extraordinaria, los integrantes del Cabildo también aprobaron la bonificación por pago anual anticipado de derechos por los servicios de suministro de agua potable, drenaje, alcantarillado y recepción de los caudales de aguas residuales para su tratamiento.

El descuento será del 8% en enero, 6% en febrero y 4% en marzo, con un estímulo adicional por cumplimiento de pago anticipado de los dos ejercicios fiscales anteriores correspondiente al 4% en enero y 2% en febrero.

De igual forma, avalaron la bonificación del 8%, 6% y 4% por concepto de pago del impuesto predial durante los meses de enero, febrero y marzo del 2026, respectivamente, así como del estímulo adicional a contribuyentes cumplidos de un porcentaje del 8%, 6% y 2% durante los meses de enero, febrero y marzo respectivamente.

Ambas campañas tendrán una bonificación por situación especial de hasta el 34% a favor de las personas que acrediten encontrarse en alguna de las condiciones de vulnerabilidad, como personas pensionadas o jubiladas, en situación de orfandad menores de 18 años,



con discapacidad, adultas mayores, viudas, madres o padres solteros sin ingresos fijos y aquellas personas físicas, cuya percepción diaria, no rebase dos salarios mínimos generales vigentes.

También aprobaron diversas propuestas de reformas, adiciones y/o modificaciones al Código Reglamentario Municipal para fortalecer el orden, la certeza jurídica y la transparencia en la actividad co-

mercial del municipio, además de autorizar el funcionamiento por un periodo de 90 días hábiles y con posibilidad de renovación a las unidades económicas de bajo impacto, así como las de bajo y mediano riesgo de hasta 200 metros cuadrados que ya operan o que desean iniciar actividades en tanto se concluye o se genera el cambio de uso de suelo correspondiente.

Finalmente, aprobaron la ac-

tualización de la denominación del Consejo Consultivo para el Desarrollo Económico Municipal por Consejo Consultivo para el Desarrollo Industrial Municipal, así como diversos dictámenes de la Comisión Desarrollo Económico relativos a la autorización de licencias de funcionamiento para el alta al Padrón de Establecimientos Comerciales, Industriales y de Servicios.

(Foto: Especial Portal)



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- I - Pésimo 2025 para oposición.
- I - Baja robo de auto y extorsión.
- I - Aprueba Toluca presupuesto.

Ya casi concluye el 2025, otro año pésimo para la oposición, principalmente para el PRIAN, pues las falsas acusaciones que repiten constantemente de “narco gobierno” o “narco dictadura”, acusaciones delicadas, pero sin prueba alguna como lo reconoce la propia dirigente estatal del PRI mexiquense, Cristina Ruiz Sandoval, cuando después de esos serios señalamientos y otros termina con un “no tengo pruebas pero tampoco dudas”; con un “líder” nacional que más bien es el dueño absoluto de lo que queda del PRI que ya casi remata con sus pésimos resultados electorales de los que nunca asume su responsabilidad ni reconoce su culpabilidad, que llama

“cínicos y corruptos” a los de Morena cuando si hay un político sumido en el desprecio por haber sido exhibido por corrupción es precisamente Alito, quien hoy “tiene más memes que votos” como se lo dijo su entrevistadora favorita Adela Micha; con todo y que priistas y panistas “se cuelgan” de desgracias ajenas para tratar de sacar raja política y que pierden elección tras elección porque ninguna de sus estrategias les han dado resultados, y si los hay, son en contra de ellos mismos, como los productos ACME con el Coyote contra del Correcaminos. Nada les resulta, mientras la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez siguen gozando de altos niveles de popularidad en las encuestas, que Morena por sí solo, sin sus conveniencias rémoras, encabeza casi todas las encuestas donde próximamente elegi-

rán gobernador (a) y en la entidad, para los municipios donde el PAN solo ganaría Metepec y Huixquilucan y el PRI solo retendría una vez más Villa Victoria, de la mano de Mario Santana Carballo, llevándose la gran mayoría el partido guinda así como la mayoría en los congresos federal y estatales. Insistimos, es lo que indican las encuestas, y la pregunta obligada es ¿seguirán con las mismas “estrategias” que en 7 años no les han dado resultados? ... NOTAS CORTAS: La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, dio a conocer que se redujo en un 38 por ciento el robo de vehículos y en 36 por ciento la extorsión en el Estado de México, de enero a noviembre de 2025, durante su participación en la reunión de Coordinación Interestatal contra el Robo de Vehículos, encabezada por las gobernadoras y representantes de Morelos, Ciudad de México, Guerrero, Querétaro, Hidalgo, Tlaxcala y Puebla. “Es importante establecer que es primero gracias a la coordinación que hay entre los tres niveles de Gobierno, iniciando por

nuestra Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, que ha hecho un gran esfuerzo. Segundo, la coordinación que hay con nuestros compañeros que tienen la Mesa de Paz”, indicó la Maestra Delfina Gómez ... A propósito, la estrategia Seguridad con Todo junto con la Estrategia Operativa Oriente siguen dando resultados tangibles, con una Guardia Municipal de proximidad y el trabajo coordinado permanente de prevención, vigilancia y reacción con corporaciones estatales y federales, la incidencia delictiva sigue a la baja, señaló el presidente municipal, Isaac Montoya Márquez, al referir que, de acuerdo a datos oficiales se registró una disminución del 73.6% en homicidios dolosos, en una comparativa del 03 de noviembre al 13 de diciembre 2024 vs 2025 ... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman, dio una gran fiesta popular con una posada al pueblo, de manera gratuita. “Con buena música, unión y momentos que se quedaran en la memoria. ¡Que siga la celebración!” escribió en sus redes sociales

# Recibe premio internacional la Secretaría de Hacienda por rescate a Pemex, celebra Sheinbaum

LEOBARDO HERNÁNDEZ

**L**a presidenta Claudia Sheinbaum Pardo celebró el premio internacional que recibió la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) por la estrategia de rescate a Petróleos Mexicanos (Pemex) sin afectar las finanzas del gobierno.

Durante la mañanera del pueblo de este jueves, la mandataria dió a conocer que está distinción fue otorgada por International Financing Review (Gaceta Financiera Internacional) que le otorgó a México el premio Emisor del Año.

“México ha sido durante mucho tiempo un referente los emisores soberanos de mercados emergentes,

pero en 2025 elevó este rol, gracias a una ejecución temprana, y audaz innovación estructural y volúmenes de operaciones récord en todos los mercados con estrategias bien pensadas para optimizar los costos de financiamiento y quizás, lo más importante, abordar los persistentes de deuda de la petrolera estatal Pemex sin dañar las finanzas del gobierno”, reconoció la publicación, según leyó la presidenta Claudia Sheinbaum.

La publicación de prestigio global reconoció que el gobierno de México se adelantó al impacto generado por los aranceles impuestos por Estados Unidos, con lo que logró frenar el impacto de la volati-

lidad que provocaron en el mundo estas medidas.

Al respecto, resaltó que al no detenerse ante la especulación que causaron las decisiones de Trump, SHCP logró además que Pemex obtuviera mejores calificaciones crediticias.

En este contexto, expresó la doctora, “felicitaciones a todos y todas los que son parte de la Secretaría de Hacienda”.

Cabe destacar que durante los gobiernos de los panistas Vicente Fox y Felipe Calderón, la petrolera vivió sus mejores momentos de producción con alrededor de 3 millones de barriles de crudo extraído diarios, con un valor que llegó hasta



los 120 dólares por barril; sin embargo, la deuda de la paraestatal se detonó sin reflejar esta abundancia.

Ya en el sexenio del priista Enrique Peña Nieto, la petrolera inició momentos de agonía, al comenzar su desmantelamiento paulatino. Mientras el precio de los combustibles por litro se duplicó, el mexiquense declaró que había muerto “la gallina de los huevos de oro”.

Sin embargo, con la llegada de Andrés Manuel López Obrador, se optó por rescatar a “la gallina de los huevos de oro”, conteniendo la deuda e iniciando su descenso.

Ya con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, el equipo de Hacienda profundizó la estrategia que ahora se reconoce a nivel internacional.

(Foto: presidencia)

## Inamovible Sheinbaum en defensa a paisanos vulnerados por Trump

**E**n el marco del Día Internacional del Migrante, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo recordó que México se escribe con “M” de migrante, a quienes reconoció como heroínas y héroes de la patria, y recordó que la posición del gobierno mexicano es la protección de los connacionales y la cooperación para el desarrollo entre las naciones para disminuir este fenómeno al invertir en los países con mayor pobreza y desigualdad.

“Nunca vamos a estar de acuerdo con las acciones que criminalicen a las y los migrantes. Nuestra posición es que tiene que haber cooperación para el desarrollo, siempre, de cualquier país hacia otro, y al mismo tiempo la protección de las y los migrantes. Y siempre dar una alternativa: Migrantes que llegan a México de otros países buscamos darles alternativas de empleo en México, si así lo desean, o de repatriarlos, de regresar a sus países con el apoyo del Gobierno en caso de que así lo deseen hacer y ha funcionado. Entonces esa siempre será nuestra posición”, puntualizó en la conferencia matutina de este jueves 18 de diciembre.

La secretaria de gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, destacó que con la estrategia ‘Méjico te abraza’, del 20 de enero al 17 de diciembre, se han realizado 145 mil 537 repatriaciones de las que 116 mil 156 fueron terrestres y 29 mil 381 aéreas. Detalló que actualmente hay nueve centros de atención con una capacidad en conjunto de mil 800 personas,



para recibir a las personas repatriadas de siete entidades: Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas, Chiapas y Tabasco.

Agregó que de las personas repatriadas 99 mil 924 fueron atendidos a través de esta estrategia, 70 mil 543 en los centros de atención y 29 mil 381 en los módulos PRIM de los aeropuertos, dando 846 mil servicios brindados entre entrega de alimentos, trasladados a comunidades de origen, afiliaciones al IMSS, entrega de Tarjetas Finabien Paisan@, emisión de CURP y actas de nacimiento, alojamiento, llamadas telefónicas, inscripción a Programas del Bienestar, atenciones médicas, psicológicas y de dependencias como Sedatu, Agricultura, del DIF y Secretaría de las Mujeres, vinculaciones al empleo, entrega de chips CFE y trámites educativos. Además, desde el 20 de enero se instaló un Centro de Mando que está las 24 horas los siete días de la semana.

El comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), Sa-

lomón Céspedes Peregrina, detalló que del 28 de noviembre de 2025 y hasta el 8 de enero de 2026 se implementará el programa Heroínas y Héroes Paisanos Invierno 2025 y a la fecha se han realizado 463 mil 879 atenciones y quejas resueltas. Agregó que, el miércoles 17 de diciembre, el INM acudió al encuentro, recepción y acompañamiento de la Caravana de Paisanos Organizados en la que ingresaron 20 mil mexicanos por Nuevo Laredo, Tamaulipas, a través de 5 mil 231 vehículos.

El encargado de despacho de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Roberto Velasco Álvarez, explicó que con el sorteo ‘Méjico con M de Migrante’, se obtuvieron fondos por 115 millones de pesos (mdp), los cuales serán utilizados en: 50 mdp para reforzar la representación legal en materia migratoria, incluyendo fianzas; 35 mdp para aumentar el personal con especialización legal en consulados con alta demanda en materia de protección; 10 mdp para fortalecer el programa

de visitas a centros de detención; 10 mdp para aumentar las jornadas extraordinarias de protección; 5 mdp para tener recursos adicionales tras desastres naturales y apoyo humanitario; así como 5 mdp para el incremento de acciones de difusión para que las paisanas y paisanos conozcan sus derechos.

Detalló que esta semana se concretó la colaboración entre el Consulado General de México en Chicago y organizaciones aliadas en el Medio Oeste de Estados Unidos, para que cientos de connacionales puedan salir bajo fianza de los centros de detención migratoria en caso de que sean detenidas sin orden judicial y no cuenten con antecedentes penales en los estados de Illinois, Indiana, Kansas, Kentucky, Minnesota y Wisconsin. Con ello hasta 200 personas podrían seguir sus procesos migratorios en libertad conforme a la legislación local y nacional de EU.

Agregó que, del 20 de enero al 15 de diciembre, 130 mil 364 per-

sonas repatriadas recibieron asistencia o protección consular; se realizaron 9 mil 322 visitas a centros de detención migratoria, con un promedio de 28 visitas al día en la que se otorgan 53 asesorías; 17 mil 355 asesorías legales externas; 3 mil 848 personas fueron canalizadas al Programa de Asesorías Legales Externas (PALE); en 33 casos se autorizaron recursos para alivios migratorios-fianzas por 146 mil dólares, se realizaron 75 repatriaciones médicas y desde el 1 de enero de 2025 se han brindado 5 millones de trámites en la red consular. Aunado a que se han otorgado a 35 mil personas asistencia consular en materia civil, administrativa y laboral.

La directora general de Financiera para el Bienestar (Finabien), Rocío Mejía Flores, informó que se han entregado 91 mil 380 Tarjetas Finabien Paisan@ que se encuentran en operación de octubre 2024 a diciembre 2025.

Recordó que se puede solicitar esta tarjeta, que está respaldada por VISA, ha sido reconocida durante 14 semanas por la Profeco como la mejor opción para el envío de remesas por su baja comisión de 2.99 dólares y mejor tipo de cambio, en la que pueden recibir su nómina, guardar hasta 20 mil dólares, enviar su aportación al IMSS, adquirir su seguro de repatriación y realizar compras en línea o en establecimientos, a través de la página: <https://tarjetafinabien.com/> o en los 53 consulados de México en los Estados Unidos.

(Foto: presidencia)

MARTHA ROMERO

**A**nte la alerta mundial sanitaria por la nueva variante de gripe que ha encendido las alarmas en Europa, la cepa H3N2 clado K, ya que alcanza niveles epidémicos, avanza con rapidez y se analiza su posible impacto global, y de acuerdo con especialistas podría llegar al país, la diputada Jennifer González López urgía a reforzar las medidas de prevención en México.

Tras asegurar que no se busca generar alarma, sino actuar con anticipación porque la prevención salva vidas, la presidenta de la comisión de Salud, Asistencia y Bienestar Social del Congreso Mexiquense llamó a reforzar la vigilancia epidemiológica y la vacunación de manera inmediata.

Explicó que el país presenta un incremento de infecciones respiratorias debido a la circulación simultánea de varios virus, pues este subtipo H3N2 que se ha manifestado es altamente contagioso porque puede causar síntomas intensos y complicaciones, especialmente entre la población vulnerable.

Comentó que el H3N2 es una variante de influenza A que se transmite fácilmente, provoca cuadros febriles fuertes, tiene mayor proba-

# Piden reforzar la vigilancia epidemiológica ante avance de “mega gripe” en el mundo

bilidad de hospitalización y cambia rápidamente, por lo que la vacuna debe actualizarse cada año, por lo que se debe reforzar la vigilancia epidemiológica y la vacunación.

“La circulación de H3N2 hace indispensable reforzar la prevención, la salud se cuida todos los días y México debe actuar con responsabilidad ante el incremento de casos de infecciones respiratorias agudas, conocido popularmente como mega gripe para proteger la vida”, añadió.

González López indicó que si bien hasta el momento no existe una amenaza sanitaria de la magnitud de una pandemia, sí representa un riesgo epidemiológico que debe atenderse con responsabilidad, pues combina una alta transmisibilidad con la circulación simultánea de distintos virus como influenza, rinovirus, adenovirus, SARS-CoV-2 y parainfluenza, entre otros.

Precisó que no se trata de generar miedo, sino de fortalecer la vigi-



lancia, evitar saturaciones hospitalarias y proteger a la población más vulnerable, ya que una infección respiratoria mal atendida puede derivar en neumonía, complicaciones crónicas o descompensaciones en personas con enfermedades previas.

Añadió que la mega gripe no debe subestimarse y se debe actuar con anticipación, ya que la prevención puede evitar complicaciones que terminan en hospitalización y lamentables pérdidas de vida, por lo que es indispensable fortalecer la prevención, la vacunación y la comunicación clara para proteger la vida y mantener el sistema de salud en estabilidad.

Por último, tras reafirmar su compromiso de seguir impulsando políticas públicas de salud que protejan la vida y fortalezcan el sistema de salud, reiteró que la prevención puede evitar complicaciones que terminan en hospitalización y lamentables pérdidas de vida.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria  
de Salud

## ESPECIALIDADES

**Ginecología**  
Lunes a viernes  
8 a 16 h

**Otorrinolaringología**  
Lunes a viernes  
8 a 16 h



## SALUD MENTAL

**Psicología clínica**  
Lunes a viernes  
8 a 19 h  
Sábados  
9 a 12 h

**Educación Especial**  
Lunes a viernes  
13 a 20 h

**Psicología clínica infantil**  
Lunes a jueves  
7 a 17 h  
Viernes  
7 a 15 h

**Evaluación psicológica infantil**  
Lunes a viernes  
13 a 20 h

## OTROS SERVICIOS DE SALUD

**Nutrición**  
Lunes a viernes  
8 a 19 h

**Odontología Básica**  
Lunes a viernes  
8 a 14:30 h

**Terapia Física**  
Lunes a viernes  
8 a 20 h  
Sábados  
9 a 13 h

**Terapia Ocupacional**  
Lunes y martes  
14 a 19 h  
Miércoles, jueves  
y viernes  
9 a 14 h

**Acupuntura**  
Lunes a viernes  
8 a 15 h

**Enfermería**  
Lunes a viernes  
8 a 20 h  
Sábados  
9 a 13 h

**Gerontología**  
Lunes a viernes  
8 a 16 h

**Medicina General**  
Lunes a viernes  
8 a 20 h  
Sábados  
9 a 13 h

## AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

**Densitometría ósea**  
Lunes a viernes  
8:30 a 19 h

**Mastografía**  
Lunes a viernes  
9 a 17 h

**Audiometría**  
Lunes a viernes  
8 a 16 h

**Rayos X**  
Lunes a viernes  
9 a 17 h

**Electrocardiografía**  
Lunes a viernes  
8 a 19 h

## LABORATORIOS

**Laboratorio de Biología Molecular**

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes  
7:30 a 19 h  
Sábado  
8:30 a 13 h

**Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)**  
Lunes a viernes  
8 a 10 h

**SEV**

Agenda en:  
[citascms.uaemex.mx](http://citascms.uaemex.mx)



722 212 80 27  
722 219 41 22  
Exts. 118 o 140

**C**on una trayectoria de 29 años como profesora e investigadora en la Facultad de Odontología de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Edith Lara Carrillo ingresó como miembro regular a la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), distinción que la convierte en la única ortodoncista del país en formar parte de esta entidad y en la segunda estomatóloga en recibir este reconocimiento por su labor científica.

La AMC agrupa a científicas y científicos con destacadas trayectorias académicas en diversos campos del conocimiento. En este contexto, el trabajo encabezado por Lara Carrillo, orientado al desarrollo de proyectos innovadores que integran ciencia básica y clínica, se centra en el estudio de la interacción entre los aparatos ortodóncicos y el ambiente bucal, lo que ha contribuido de manera significativa al avance de la odontología y a la visibilización de una disciplina históricamente circunscrita al ámbito clínico.

"Me gusta saber, conocer temas que no se han descrito y formar estudiantes. Trabajar en un laboratorio es un ambiente que también me agrada mucho. Me encanta ser docente y me encanta más todavía ser investigadora", expresó la académica.



Asimismo, la integrante del Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Odontología de la UAEMex compartió que, a lo largo de su trayectoria, se ha enfrentado a desafíos como la limitada disponibilidad de financiamiento para la investigación y a diversas barreras de género. No

obstante, señaló que estas circunstancias fortalecieron su perseverancia y la impulsaron a buscar colaboraciones interdisciplinarias tanto dentro como fuera de la Universidad.

"Generar y compartir el conocimiento desde la AMC es importante para mantener la cercanía con la so-

## Entrega GEM premios a los 60 ganadores del concurso Productores y Productoras de Maíz Nativo y Amaranto

**C**on una inversión superior a seis millones de pesos, el gobierno del Estado de México concluyó la entrega de incentivos a 60 personas ganadoras del Segundo Concurso Estatal de Productoras y Productores de Maíz Nativo y Amaranto bajo esquemas agroecológicos, acción que reconoce el cuidado del suelo, la biodiversidad y las semillas nativas, base de la alimentación en la entidad.

A través de la Secretaría del Campo y del Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Aculco y Forestal del Estado de México (Icamex), el gobierno estatal destinó estos recursos para premiar prácticas agroecológicas que garantizan alimentos sanos y preservan el patrimonio agrícola mexicense.

María Eugenia Rojano Valdés, secretaria del Campo, informó que por instrucción de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez se amplió la entrega de incentivos mayores, al pasar de tres

a cuatro tractores.

Los primeros lugares en la categoría de maíz fueron Francisca Barrueta Todosio, de San Simón de Guerrero; Rosendo Segura Reséndiz, de Tenancingo; y Lázaro Chávez Serrano, de Tepotzotlán. En amaranto, el primer lugar correspondió a Norma Josefina Lima San Vicente, de Ozumba. Las cuatro personas recibieron un vale para la adquisición de tractor, composta y asesoría técnica.

Además, se entregaron 56 premios distribuidos entre segundos a séptimos lugares. Los ganadores recibieron composta, asesoría técnica y vales para la compra de maquinaria, equipo e implementos agrícolas, de acuerdo con las necesidades de sus parcelas.

Everardo Lovera Gómez, director general del Icamex, señaló que este concurso reconoce el cuidado de las semillas, el suelo y la biodiversidad, así como el trabajo heredado por ge-

neraciones para preservar la vida agrícola y avanzar hacia la soberanía alimentaria del Estado de México.

En esta segunda edición participaron 242 personas productoras, de las cuales 184 cultivan maíz nativo y 58 amaranto, provenientes de 50 municipios. Asimismo, 53 productoras y productores pertenecen a pueblos originarios: 30 mazahuas, 21 otomíes, una persona matlazinca y una nahua.

La selección de los y las ganadoras estuvo a cargo de un jurado conformado por instituciones académicas y de investigación, quienes evaluaron evidencias de campo mediante muestreo de suelo, entrevistas e inspección directa de parcelas.

Al evento asistió Carlos Maza Lara, secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura del gobierno del Estado de México, quien acompañó la entrega de incentivos a las personas productoras ganadoras.

(Foto: Especial Portal)



ciedad e impulsar a que las nuevas generaciones se involucren en la ciencia. En el área de las ciencias naturales somos muy pocos los estomatólogos y en ortodoncia no había representación. Me enorgullece ser la primera en representar esta rama", destacó.

Finalmente, la investigadora señaló que entre sus planes se encuentra el fortalecimiento de vínculos con otras disciplinas para explorar nuevas terapias relacionadas con la función salival y la salud oral, particularmente

aquellas asociadas con la desmineralización dental y el comportamiento de materiales metálicos en tratamientos ortodóncicos, además de promover la participación de más investigadoras para consolidar su presencia en el ámbito científico.

"Involucrarse en la investigación abre caminos que quizás parecen lejanos, pero que están al alcance con dedicación y curiosidad científica", concluyó Edith Lara Carrillo.

(Foto: Especial Portal)

## Bajo consenso ciudadano, actualizan el Programa de Ordenamiento Ecológico de Toluca



**MARTHA ROMERO**

ra fortalecer la planeación territorial y garantizar un desarrollo sostenible con respaldo social y técnico, se llevó a cabo el Foro de Consulta Pública del Programa de Ordenamiento Ecológico Local (POEL), que permitirá orientar el crecimiento urbano, la protección ambiental y el aprovechamiento responsable del territorio.

La directora general de Medio Ambiente del ayuntamiento de Toluca, María del Carmen Soto Garduño, explicó que este esquema se construye a partir de análisis biofísicos, socioeconómicos y normativos, pero su legitimidad y aplicabilidad se consolida con la participación de la ciudadanía.

Por ello, dijo, el foro permitió enriquecer el documento final con las aportaciones de la sociedad, asegurando que responda a las necesidades reales del municipio.

Destacó que el presidente municipal, Ricardo Moreno Bastida, a partir de una visión amplia y real del territorio toluqueño, busca atender los retos ambientales que enfrenta la capital mexiquense frente al cambio climático, pues escuchando las voces de jóvenes, activistas, académicos y personal especializado, el POEL, permitirá generar acciones cotidianas que contribuyan al cuidado del entorno.

Subrayó que al planear de manera estratégica acciones futuras, como la recuperación y conservación de humedales, el uso respon-

sable del agua y la reforestación con especies nativas, el municipio contribuirá en la protección ambiental, pues con pequeñas contribuciones emprendidas de manera correcta, el cambio será posible para dejar un mejor espacio para las próximas generaciones.

Por su parte, María Fernanda Salazar Sánchez, jefa del Departamento de Cambio Climático y Movilidad Alternativa, añadió que durante la última década la capital mexiquense ha experimentado un crecimiento acelerado de la mancha urbana.

Mencionó que únicamente 29 municipios mexiquenses cuentan con el POEL, por lo que Toluca contribuye a cerrar un rezago histórico, pues la actualización de este responde a la necesidad de planear con información vigente, ya que el programa anterior se sustentaba en datos de 2014.

Detalló que el nuevo programa incorpora análisis cartográficos de 2014, 2020 y 2024, los cuales permitirán comparar los cambios reales en el uso del suelo, la fragmentación de áreas forestales, la reducción de superficies de recarga hídrica, además de un nuevo mapa de aptitud forestal, que permitirá orientar acciones de reforestación y restauración ecológica de manera estratégica, con especies, objetivos y ubicaciones adecuadas.

(Foto: Especial Portal)

# Con juguetes y aguinaldos, DGA alegra los corazones de menores a resguardo del DIFEM



**L**a gobernadora Delfina Gómez Álvarez y miembros de su gabinete alegraron la Navidad de niñas, niños y adolescentes resguardados en los Centros de Asistencia Social del DIFEM, a quienes entregaron juguetes y aguinaldos, acompañados de muestras de amor y cariño.

Con rostros llenos de emoción y alegría, unos 150 menores y adolescentes, alojados en la Villa Hogar, Villa Juvenil, el Albergue Temporal infantil y el Albergue Temporal de Rehabilitación Infantil del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIFEM), mostraron su agrado.

decimiento por los presentes recibidos en Palacio de Gobierno.

La mandataria estatal externó un reconocimiento a la Directora del DIFEM, Karina Labastida Sotelo, así como a los titulares de las Secretarías que apoyaron esta noble causa, por llevar momentos de alegría a los pequeños a quienes el DIFEM brinda protección en espacios donde se les garantizan derechos básicos como alimentación, salud, educación y un entorno seguro.

Los pequeños recibieron los tradicionales aguinaldos, colmados de golosinas, y juguetes como peluches, pelotas, carritos, cuadernos para colorear, crayolas, pinturas, rompecabezas, juegos didácticos y de boliche, entre muchos otros. Fue un fraternal y emotivo evento amenizado con cantos navideños a cargo del Coro DIFEM, integrado por infantes de los albergues.

(Foto: Especial Portal)

## Realizan 13º concierto navideño de la UAEM en catedral de Tenancingo

**L**a Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), a través del Plantel 'Dr. Pablo González Casanova' de la Escuela Preparatoria, llevó a cabo la 13º edición del tradicional concierto navideño a cargo de la Banda Universitaria de Marcha, en la catedral del municipio meiquense de Tenancingo.

Frente a la rectora de la UAEMex, Martha Patricia Zarza Delgado, y la encargada del despacho de la dirección del Plantel, Janette Jaimes García, la Banda Universitaria de Marcha, dirigida por Javier Emiliani Mendoza Casarrubias, interpretó, a lo largo de una hora y media, memorables villancicos nacionales e internacionales, tales como 'Campana sobre campana', 'Jingle bells', 'El cascanueces', 'Los peces en el río' y 'Arre borriquito'.

Zarza Delgado comentó que al realizar estas actividades, la Máxima Casa de Estudios mexiquense impulsa la actividad artística de las y los universitarios, brindando un espacio de expresión y cultura que comparte el talento auriverde con la sociedad mexiquense.

Asimismo, la rectora expresó

sus buenos deseos y deseó felices fiestas a la comunidad verde y oro de Tenancingo, pues el compromiso que tiene con la institución es reflejo del gran espíritu universitario que permanece y se fortalece para bien de todas y todos.

El contingente es dirigido desde su fundación por Mendoza Casarrubias y en la actualidad está integrado por 120 estudiantes universitarios, 160 alegorías, ocho maestros de música que atienden flautas, clarinetes, trompetas, saxofones, trombones, tuba, saxo, metalófono y percusiones, así como tres maestras de alegorías divididas en secciones de bastones, pompones, listones y banderas.

Además, la Banda Universitaria de Marcha se ha presentado en diversos escenarios del Estado de México, participando en encuentros de bandas, desfiles cívicos, carnavales y justas deportivas de variadas disciplinas, mientras que a nivel nacional ha acompañado musicalmente a los distintos equipos deportivos de la UAEMex, además de innovar con diversos y exitosos flashmobs.

(Foto: Especial Portal)

**CONVOCATORIA**  
**13º**  
**CONCURSO DE**  
**CUENTO INFANTIL**

**CONSULTA LAS BASES**  
• vigencia al 31 de enero de 2026 •

**PARA MAYOR INFORMACIÓN:**  
Teléfono. (722) 4811812 ext. 19340  
correo: dfe\_dpublicaciones@uaemex.mx

**Secretaría de Identidad y Cultura**  
ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA  
2025 - 2029

